

**Oscar Landrethche**, economista, profesor de la Facultad de Economía y Negocios de la Universidad de Chile (FEN). El año y expresidente del directorio de Codelco, sigue militando en el Partido Socialista (PS), al que ingresó hace más de treinta años.

—Surgió también su nombre como candidato presidencial en 2021.

—Explique la posibilidad y me cuente rápidamente de qué no sería piso ese.

Agrega tajante que, en todo caso, no lo ha vuelto a pensar.

#### MAL PRONÓSTICO

—Este año se fijó una meta de crecimiento de 2,6%, ¿cree que va a lograr?

—Se recuperó el precio del cobre, y con las señales que está dando China, que ha sido muy agresiva con su régimen monetario y va a seguirlo, la economía quedaría. También estimamos todos a la espera de que la Bressler empiece a hacer las tasas y alcance un punto que excede la inflación en Estados Unidos. Entonces, hay buenas señales para que la recuperación continúe, pero es un poquito mejor lo que queda del año. Así que no digo 3, pero digo 2,6 o 2,7. Pero mis pronósticos de mediano o largo plazo son malos.

—¿Malos por qué? ¿Qué cree que va a pasar?

—Las cosas estructurales que tenemos que hacer para crecer no las estamos haciendo. No tiene hace bastante tiempo una tasa de crecimiento tendencialmente menor que debiera del orden del 2% y, por lo tanto, la situación de este año es más bien la geometría de cierre pleno, de un ciclo económico desarmónico.

—Usted ha criticado que falta estrategia productiva y desarrollo.

—Lo que ocurre tiene muchas temporadas. Cuando los periodistas interrogan a autoridades de todo tipo sobre la estrategia del desarrollo en Chile, son incapaces de dar una respuesta real. Los ministros de la época de la Concertación le pueden decir que tienen una cierta claridad. Chile estaba convirtiéndose en un exportador de recursos naturales, para lo cual necesitaba una estrategia de libre comercio con prácticamente el 99% del PIB del mundo, China y la Unión Europea. A eso sumábamos una política muy agresiva de infraestructura, electricidad, carreteras, vías férreas, aeropuertos, hidrocarburos y litio, que en realidad son simplemente la última cosa que leyeron en Twitter.

—¿Pero no se habilitó en el litio y el hidrógeno verde?

—Es cuando uno ve cuáles son las posiciones de los partidos que gobernaron. Los líderes del litio, estamos muy atrapados. Nos perdemos un siglo del litio completo. En este momento el precio del litio está como a 10 dólares y el litigio entre Estados Unidos y China lleva a ser 60 dólares. Australia, Argentina, China, Estados Unidos expandieron su producción. Chile no expandió su producción. Entonces, uno dice el litio no es para nosotros, ¡jódete! ¿Qué pasa con los extranjeros? O sea, tenemos privatizado la inversión en petróleo y el hidrógeno verde no se exporta con cigarrillas.

—¿Y quién define la estrategia? ¿El Presidente, los ministros?

—La definen los sectores políticos completos. El Presidente Piñera, que en paz descanse, supuestamente era un presidente que quería cumplir las reformas procrecimiento que se hicieron sin sus gobernadores. La respuesta es ninguna. Seguramente tenía muy buenas ideas sobre cómo hacer las cosas y algunas políticas tuvo una estrategia, y esa simplemente bajó los impuestos a los empresarios y dejaron hacer lo que quisieran, eso no es una estrategia, es interés. Y si hablar de los gobiernos de izquierda.

#### OSCAR LANDERRETCHÉ:

## “En Chile estamos haciendo lo mínimo PARA QUE NO SE DESFONDE EL PAÍS”

El economista y militante PS cree que no existe una estrategia agresiva de desarrollo a largo plazo, aunque ve con optimismo las cifras de crecimiento que se pueden alcanzar en el último trimestre. Sobre el presupuesto anunciado, dice que no ve que esté sobreagregado radicalmente, ni hacia la expansión ni hacia la contracción. Agrega que hoy no tiene candidato presidencial y que se siente incómodo en el escenario político actual. | GUILLERMO MUÑOZ

que encuentran una senda tecnológica. “Y qué se les ocurren en términos dos sectores?”

Que se desarrolle no tiene nada que ver con ninguna política de gobierno.

—Habla del capital humano. ¿Cuál es la fuerza laboral en educación, etc?

—Ahi tenemos un problema gigante. Ningún empresario va a apostar a un sector de alto nivel tecnológico con el tipo de perfil de calificación de los trabajadores chilenos. Innumerables estudios demuestran que el orden de dos tercios de los trabajadores son analfabetos funcionales. No saben interpretar instrucciones, usar matemáticas básicas ni seguir instrucciones. Entiendo que pasamos todos las familias trabajadoras, de acuerdo que una-quiera, hagale lo que le propone a la gente rica, que el Estado baje no sé qué cosa, y ninguno va a funcionar porque ni tienen el capital humano necesario. Chile necesita un proyecto muy agresivo de reafachetización y capacitación tecnológica de la fuerza laboral que tenemos hoy. Algunos le encantaría decir esto de que la crisis más grande de todos los tiempos es el proletariado, pero este país un agravio 25 años esperando a Godot con crecimiento cero mientras los super-niños llegan a la universidad.

—¿Y qué se hace mientras?

—Hay que pensar en alternativas como, por ejemplo, franquicias tributarias que hagan interesante a las empresas prestar al trabajador que no tiene capital humano suficiente que no pierda el trabajo. Tú mismo deberíamos subir de peso a la educación técnica en Chile, que tendría que ser el protagonista del modelo de educación superior.

#### “EXISTIMOS PERSONAS COMPETENTES DE IZQUIERDA”

—¿Se siente cómodo en el PS?

—Yo nací en el PS.

—¿Está satisfecho con el papel del PS en el Gobierno?

—Yo creo que los procesos debieron hacerse la siguiente pregunta: ¿Cómo estaría Chile si no estuviera el PS en el Gobierno actual?

—¿Ve a la coalición actual proyectando-se para el próximo período, al PS con el FA y el PC?

—No sé, no tengo una boda de cristal. Si sé que yo y numerosos compañeros a mi alrededor no tenemos la misma visión política actual en Chile. Básicamente, no tenemos domicilio. El hecho de que uno sea una persona de izquierda no significa que además de estar en la izquierda sea una persona progresista. No. Esas son otras componentes de izquierda. Lo que pasa es que ahora estamos fuera. El proyecto que pueda constituir la derecha, por el bien del país, sé que les van bien, pero no sé que les va bien. El FA es un proyecto de raíces ideológicas en su opinión, bastante anarquista. Y el PC se define como un partido leninista. Tampoco es lo mío. Yo soy un socialista democrático-liberal y no expongo lidersazgos para eso, probablemente porque el votante chileno no lo quiere.

—En lo ideal, ¿qué debería pasar en el próximo período? ¿Cuál es su candidato preferido?

—No lo tengo. Por el momento, yo no votaré nadie.

—¿Ninguno de los personajes que han sonado?

—A la mayor parte de las personas nombradas les conozco. Algunos incluso pueden ser amigos míos, pero ese no es el tema. Esto es un ejercicio de consideración. Yo tengo que pensar cuál es lo que quiero y estoy pensando tiene apoyo político.

—¿Y ese proyecto no está ni en la izquierda, ni en el centro, ni en la derecha?

—Centro? No estoy ni siquiera el centro. Yo creo que la mayor tragedia estratégico-política de la historia de Chile es la deserción de la Concertación. Y creo que ésta debe ser una recuperación de la izquierda que no se apoye en el FA y hay gente que fue enemiga, tanto desde la derecha como desde la izquierda, que la quería destruir. Y que ahora se hagan los que siempre fueron partidarios de la Concertación... no son frescos.

#### PRESUPUESTO 2023

—¿Qué le pareció la propuesta del Pre-

“Cuando los periodistas interrogan a autoridades de todo tipo sobre la estrategia de desarrollo, son incapaces de dar una respuesta real (...). Se refugian en muletillas del estilo hidrógeno verde y litio, que en realidad son simplemente la última cosa que leyeron en Twitter.”

—¿Tiene alguna idea de qué áreas deben incluir esta estrategia? ¿Ciencia, energías limpias?

—No es algo que deba responder todos los jueves en la mañana canaria. Cuando Cummins se lanza en la estrategia de industrialización aposta a muchos sectores: autos, construcción, ropa, paguetas, radios. Y a algunos de estos sectores no les fue bien y se desvanecieron. Y a otros sí les fue bien. ¿Qué cosas necesitan los sectores productivos? Mano de obra calificada, estés produciendo salmónes o F-16. Segunda cosa que se necesita es una buena fiscalidad. Y tercera: energía. Tomar las indicaciones que tiene Chile en cuanto a gasto en ciencia, tecnología y desarrollarlos con paquetísimos. En términos de porcentaje del PIB gastamos menos de diez mil millones de pesos en ciencia y tecnología, lo que nos compromisos están por sobre eso. Vamos a seguir estancados mientras no haya estrategia y voluntad de hacer las cosas y, por cierto, pero hacer las cosas implica romper huevos.

#### DEUDA EN CAPITAL HUMANO

—¿Qué evolucionó hace el rol del Gobierno en estas materias?

—El Gobierno sí duda que no trae una estrategia de crecimiento económico. Ellos ponen énfasis fuerte en la estrategia de desarrollo de las industrias, necesaria para la creación. De hecho, muchos de ellos altamente solvados que eran partidarios del decrecimiento y de las medidas rojas y protegieron otros. Pusieron mano pesada en la industria, pero todo de árbol parcial en razón al estallido. Eso se expone y ya nadie les compra mucho aquello. Entonces tenemos que variar hacia una estrategia más convencional. Hay el mito de que el orden es la paz. El orden es la paz, pero ningún país asciende su crecimiento ordenando las cuotas fiscales. Es Chile mismo como haciendo lo mínimo para que se desvanece el país. Pero no tenemos realmente una estrategia agresiva de desarrollo.

—¿Hay algún área especial que le preocupa?

—No, es bastante genérico. Los dos sectores más dinámicos que tenemos en este momento son las cerezas y los salmones. Los cereales aprovecharlos muy bien el apetito de los chinos y la contemporaneidad. Y el salmón habrá sufrido una crisis importante, pero lo



—Está satisfecho con el papel del PS en el Gobierno?

—Yo creo que los procesos debieron hacerse la siguiente pregunta: ¿Cómo estaría Chile si no estuviera el PS en el Gobierno actual?

—Ve a la coalición actual proyectando-se para el próximo período, al PS con el FA y el PC?

—No sé, no tengo una boda de cristal. Si sé que yo y numerosos compañeros a mi alrededor no tenemos la misma visión política actual en Chile. Básicamente, no tenemos domicilio. El hecho de que uno sea una persona de izquierda no significa que además de estar en la izquierda sea una persona progresista. No. Esas son otras componentes de izquierda. Lo que pasa es que ahora estamos fuera. El proyecto que pueda constituir la derecha, por el bien del país, sé que les van bien, pero no sé que les va bien. El FA es un proyecto de raíces ideológicas en su opinión, bastante anarquista. Y el PC se define como un partido leninista. Tampoco es lo mío. Yo soy un socialista democrático-liberal y no expongo lidersazgos para eso, probablemente porque el votante chileno no lo quiere.

—En lo ideal, ¿qué debería pasar en el próximo período? ¿Cuál es su candidato preferido?

—No lo tengo. Por el momento, yo no votaré nadie.

—¿Ninguno de los personajes que han sonado?

—A la mayor parte de las personas nombradas les conozco. Algunos incluso pueden ser amigos míos, pero ese no es el tema. Esto es un ejercicio de consideración. Yo tengo que pensar cuál es lo que quiero y estoy pensando tiene apoyo político.

—¿Y ese proyecto no está ni en la izquierda, ni en el centro, ni en la derecha?

—Centro? No estoy ni siquiera el centro. Yo creo que la mayor tragedia estratégico-política de la historia de Chile es la deserción de la Concertación. Y creo que ésta debe ser una recuperación de la izquierda que no se apoye en el FA y hay gente que fue enemiga, tanto desde la derecha como desde la izquierda, que la quería destruir. Y que ahora se hagan los que siempre fueron partidarios de la Concertación... no son frescos.

—¿Qué le pareció la propuesta del Pre-

**septiembre 2013?** Hoy una crítica por el 2,7 de expansión del gasto.

—Hay una discusión legítima y está la otra de la sobreestimación de los ingresos fiscales que hizo el año pasado Impuestos Internos, y si se le agrega a mí, sobre qué baso mi criterio. Todo me parece bien, pero no me parece que sea un presupuesto que esté subejerciendo radicalmente hacia lo expansivo, ni que sea contrario.

—**Se cuestiona que el Consejo Fiscal Autónomo recomendó no subir el gasto más allá del 1,6%, no prometido, y que finalmente el Ejecutivo puso el 2,7. ¿Cree usted que hay una contradicción en lo que está bien que ver con el tema?**

—Me gustaría meterme más en los números para dar una opinión sobre eso, ver las presentaciones del Consejo Fiscal Autónomo. Ahora son los que mejor podrían decir las malas noticias. Honestamente, aunque fuera un punto elevado para arriba, tampoco es el fin del mundo, no exageremos. Si me piden que haga un logrado cartonaje al tema de los déficits fiscales, lo haría. Si hay otra cosa delicada: la deuda del Estado chileno. Hoy la deuda bruta se está approximando a 45%. Creo que ya se nos acabó el espacio para la deuda. ¿De dónde va a venir la autoridad para pagar las economías que consideran como vamos a bajar esa deuda. Definitivamente aspira a desvolver ese número a algo parecido a 2% o 2,5% de PIB. Porque ¿qué diríais que va a haber una emergencia tipo pandemia de coronavirus? Nunca más va a ocurrir la crisis subprime? Tenemos que preparar al Estado para las crisis futuras.

**"Hay una cosa delicada: la deuda del Estado (...). Ya se nos acabó el espacio para la fiesta. Y de ahora en adelante, a mí me gustaría ver propuestas económicas que consideren cómo vamos a bajar esa deuda".**

—**También hay críticas porque el mensaje de cambio fue mayor en Cultura y Medio Ambiente.**

—Tendría que estudiar si esas expansiones son realmente tan terribles. Aquí las redes sociales se suelen agrurar de sentidos que no son así. No han sido años malos, pero que son años de cambios, cambios políticos que detectan cosas. Me parece que el mayor enfasis que se hace es más bien hacia la seguridad, en términos de plana.

#### **"PERMISOLOGÍA"**

—**¿Cuán complicado es el problema de la "permisología"?**

—Es un problema grave, evidentemente.

—**Justamente en su discurso por presupuesto el Presidente Gabriel Boric habló de digitalizar los permisos sectoriales para agilizar los trámites.**

—Lo agenda del ministro Gras de racionalizar lo que se llama la "permisología" es una buena agenda. Ojalá llegue a cumplirlo. Yo, como persona que ha pasado un periodo dedicado a esto, en realidad cuando uno estudia el problema, dos tercios del tiempo se gastan en tribunales. Y no tengo la impresión de que las reformas que algo que van a resultados reales de los permisos. Esas otras cosas, porque creen que algunas de las cosas que habría que hacer casi requieren reformas constitucionales. Así que también habrá un ajuste que es explosivo. Sobre todo porque el ministro que llevó el proyecto hasta el día siguiente me demandó y la pidió ante la Corte de Apelaciones.

—Lo que necesitamos es un sistema de permisos que haga que cumplan con el criterio la mayoría de las personas. De modo que me podrá demandar después y yo diré que indemnizo si se demuestra que en realidad se estaba privando a llevar algún derecho. Porque el criterio es que no te quiten tu derecho, es contra el Estado que no evolvió bien esto. Pero no es que vayamos a quedar aquí parados de por vida hasta que el último arqueólogo quede sin trabajo", agrega.

#### **INVARIABILIDAD TRIBUTARIA**

—**¿Qué le parece la propuesta de invariabilidad para los grandes proyectos que ha hecho Evelyn Matthei?**

—Depende de cómo se haga eso, porque algunos de los países europeos que nos gustan tienen criterios considerables. Mientras en Corea, pero no tanto, se ha establecido alguna desregulación. En Corea era ilegalmente costumbre metas de exportación. En algunos países hay metas de empleos. Entonces, esa cosa tiene que ser muy cuidadosa. La otra cosa es que yo creo que lo imagina alguna parte del sector empresarial, que es "deben inviabilidad tributaria y no nos pida nada a cambio". Yo digo "ya, voy a dar buenas condiciones, pero no te pido que dejes de pagar tributaria por estos próximos diez años, claramente, y tú me vas a cumplir con estas metas, pero eso no es para siempre, ni es incondicional".

—**Hay falta de voluntad para crecer, como dice Evelyn Matthei?**

—Bueno, yo sí creo eso. Pero, quizás, a diferencia de ella, me parece que eso no es suficiente en la izquierda. ■

D

SANTIAGO DE CHILE  
DOMINGO  
06 DE OCTUBRE  
DE 2014

# REPORTAJES

EL MERCURIO

reportajes@mercurio.cl

OPINIÓN CARLOS PEÑA Todos satisfechos DANIEL MANSUY El enigma de octubre D7



MARIÁ JOSÉ NAUDON:

**“Esta semana la derecha repreba el test de gobernabilidad con un 1.0 bien ganado”** D9

FRANCISCA JÜNEMANN:

**“Si tengo algo importante, pongo dos despertadores para dormir tranquila”** D2



**Quorum incierto y duelo de izquierdas marcan nueva elección de la FEUC** D2



**El renacer mediático de Jackson: de su desaparición a la activa defensa del Gobierno** D8

ÓSCAR LANDERRETCH (PS):

**“La mayor tragedia estratégico-política de Chile fue la destrucción de la Concertación”** D6 y D7



**Los altos y bajos que han marcado la gestión en seguridad de la ministra Tohá** D4



**Estudio atribuye a caída de ingresos de los jóvenes un rol clave en el estallido** D10

TRIBUNA Los libros que intentan explicar el fenómeno POR SEBASTIÁN SOTO D11